

von Pfarrchroniken de praeterito wie de futuro. Es wird sich alsdann früher oder später eine Meisterhand finden, welche nach dem Vorbilde des Stadtpfarrers Huhn die Chronik in künstgerechter Gruppierung und fesselnder Schilderung zu einer Culturgeschichte größerer oder kleinerer Bezirke zu erheben vermag.

München.

Domcapitular Dr. M. Stigloher.

21) **Die Verdienste des Bischofs Wolfgang von Regensburg um das Bildungswesen Süddeutschlands.** Beitrag zur Geschichte der Pädagogik des zehnten und elften Jahrhunderts. Quellenmäßig dargestellt von Konrad Kolbe. In Commission bei Heinrich Handel in Breslau. 8°. 52 Seiten. Preis M. 1.— = fl. — 62.

Dass der Verfasser des interessanten Schriftchens Protestant ist, leuchtet wohl an mancher Stelle durch; er ist aber trotzdem unverkennbar mit aufrichtiger Verehrung nicht nur für den hl. Wolfgang erfüllt, sondern bringt der ganzen mönchischen Culturthätigkeit eine warme Theilnahme entgegen.

Diese zu besprechen bot das Leben eines Mannes, in dessen Biographie neben den Domschulen zu Würzburg, Trier und Regensburg, die Klosterschulen zu Reichenau, Einsiedeln und St. Emmeran in Regensburg eine so wichtige Rolle spielen, reichen Anlaß. Namentlich wird die Reform von St. Emmeran, die Wolfgang durchgeführt, eingehend behandelt und über das wissenschaftliche Leben in diesem Kloster weit über den Rahmen der Biographie hinaus berichtet. Von St. Emmeran aus führt den Verfasser der Weg nach Tegernsee, Fünfawangen und Benedictbeuern, abgesehen von anderen nur fürzter berührten monastischen Bildungsstätten. Auch des hl. Wolfgang Thätigkeit in Oberösterreich und Böhmen ist nicht übersehen. Einen nicht unbedeutenden Abschnitt widmet der Verfasser auch den Schülern Wolfgangs, welche Bischofsstühle einnahmen. Den Schluss bildet ein Wort über das Verhältnis der Wolfgang'schen Klosterreform zur cluniacensischen. Kolbe sieht auf Seite der ersteren, für welche er, wenn auch nicht die weitere Verbreitung, so doch die Priorität in Anspruch nimmt. Hier wird es wohl am fühlbarsten, dass Kolbe Protestant ist: nach ihm „hat die Wolfgang'sche Reform einen unbesangenen, heiteren, naiven, die cluniacensische einen aseitisch finsternen Charakter“ und die beiden St. Emmeraner Mönche Otho und Arnold, die Verfasser der beiden Hauptquellen, aus denen Kolbe geschöpft, nämlich der Vita sancti Wolfgangi und de sancto Emmerano, bezeichnet er als „Nebenläufer“ aus der „heiteren Blütezeit“ zu dem „neuen strengen Geist“ von Cluny, der auch in Bayern und selbst in St. Emmeran im elften Jahrhundert einzog. Uebrigens lasse sich niemand durch diesen Missston, in welchen für uns Katholiken das Büchlein ausklingt, abschrecken: es verdient doch sicher gelesen zu werden. — Seite 26 muss es im zweiten Verse der Inschrift statt renovaverat heißen: Quem nunc Hemmeramo Ramuold renovaverat almo.

Wien.

Universitäts-Professor Dr. Michael Gitsbauer.

22) **Die sociale Frage und die staatliche Gewalt** von Augustin Lehmkühl, Priester der Gesellschaft Jesu. Herder. Freiburg. 1893. Sechstes Heft der Serie: Die sociale Frage beleuchtet durch die „Stimmen aus Maria Laach“. Preis M. — 70 = fl. — 43.

P. Lehmkühl behandelt hier die wichtige durch die neuere social-politische Gesetzgebung im deutschen Reich zu praktischer Bedeutung gelangte Frage nach Recht und Grenzen des staatlichen Eingreifens in die Privatrechte der Individuen und Corporationen. Bei der Beantwortung dieser Frage befindet er sich im Einklang mit den Lehren und Anschauungen des päpstlichen Bündschreibens über die Arbeiterfrage.